

# DIARIO DE CORDOBA.

## DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

### Seccion editorial.

#### EL ARTE DE DIRIGIR LA SAVIA.

Un cultivador que no piensa en dirigir la circulacion de la savia en los vegetales, comprende tan poco su mision con respecto a los campos que posee, como el maquinista encargado de una locomotora, que no conoce siquiera las propiedades del vapor. Se nos dirá quizás que la ignorancia de las leyes fisiológicas es muy perdonable en un cultivador, sobre todo cuando los sabios no han podido aun ponerse de acuerdo sobre la marcha y curso de la savia. Ellos, en efecto, se dividen en dos campos: unos admiten y otros no el principio de la savia descendente; mas las diferencias de sus teorías nos importarán poco desde el momento en que para nosotros correspondan a las observaciones de la práctica, dándonos al cabo idénticos resultados. Esto es precisamente lo que sucede: una y otra nos satisfacen por completo, y si adoptamos la de la savia descendente, es por la sencilla razon de ser la mas en boga.

Dirémos, pues, que las raíces chupan el abono liquido que se convierte en savia, subiendo esta por el cuerpo vegetal, sobre todo por la albura, y parándose un momento en las partes elevadas hacia las raíces, depositando a su paso una nueva capa de albura. Es la san-

gre y la vida de las plantas, la que forma la madera y las hojas y la que produce el fruto: la madera y las hojas cuando abundante y vigorosa; el fruto cuando se hace lenta esta misma circulacion, ya sea naturalmente, ya sea por medio de los obstáculos que se le oponen.

Esto sabido, comprendese desde luego que el arte de dirigir la savia es de suma importancia para el cultivador, puesto que según se la dirija bien ó mal, ha de dar por consecuencia buenos ó malos resultados. La corta de árboles, los injertos, el cultivo de las legumbres y hasta el cultivo en grande escala le están subordinados. ¿No vemos acaso á ciertos asesinos de árboles que acaban por matar algunos mas robustos piés, sin que jamas saquen provecho alguno de ellos, á la inversa de hábiles jardineros que los conservan por largo tiempo en fruto? ¿No vemos tambien á algunos hortelanos que hacen, por decirlo así, lo que quieren de sus legumbres, mientras que otros no tienen mas que inciertos resultados, por mera casualidad, sin saber dar razon de cosa alguna? ¿Y por qué? Porque los unos han aprendido á dominar la savia al paso que los otros no saben guiarla.

Tratados especiales hay que acá y acullá nos hablan de la savia dándonos buenas y adecuadas indicaciones, pero sin pararse bastante en esos pequeños detalles prácticos que

constituyen la habilidad del cultivador y escapan á las investigaciones del sabio. Precisamente estos pequeños detalles son los que mas nos interesan, y son los que formarán el principal objeto del presente artículo.

Principiemos por los árboles. Cuando tenemos que habernoslas con pies demasiado vigorosos que dan todo su producto en madera y nada en fruto, convenimos necesariamente en que hay exceso de salud, y que conviene obrar con respecto á ellos según hacemos con los animales estériles, esto es, darles una sangría y ponerlos á dieta. El árbol, la planta, el animal que languidece y sufre, no desea sino reproducirse. Así, pues, podemos decir que en ciertas ocasiones maltratamos á los árboles estériles, haciéndoles padecer de diversas maneras: unos les cortan raíces y con ellas las canales conductoras de la savia; otros clavan clavos en el tronco; otros emplean la barrena como el médico se sirve de la lanceta: esto en cuanto á los medios violentos. Los cultivadores de la nueva escuela, si nos es licito hablar así, recurren á procedimientos menos enérgicos en la forma, pero de igual resultado en el fondo. Para poner un árbol en estado de dar fruto, limitanse á encorvar las ramas y apretarlas contra la pared en espaldera y á cortar las estremidades con las puntas de los dedos: sabida

es perfectamente semejante práctica, mas nos parece que ni se comprenden ni se estudian los resultados de estas pequeñas operaciones. Hélas aquí esplicadas en dos palabras; cuando se encorva una rama se ahogan en algun tanto los vasos jugosos en el tiempo de la curvatura, al mismo tiempo que se desvia la direccion vertical, que es la mas favorable á la ascension de la savia; así es que este liquido nutritivo ya no circula con tanta libertad, originándose en consecuencia un sufrimiento y con ello la necesidad de la reproduccion ó sea de fructificar. Cuando se obliga á una rama á colocarla en espaldera se lastima forzosamente la albura, comprimiéndose tambien las canales de la savia, y de ahí los mismos efectos.

Quando se arranca la estremidad de las yemas se corta igualmente el paso de los jugos nutritivos, originando un malestar al árbol. Cuando en fin se ciega la yema del árbol que engendra la madera, se convierte á menudo en yema que dá fruto, porque retrocediendo hostigada y no teniendo ya fuerza para producir madera y hojas, no conserva mas que la de formar los frutos necesarios á la multiplicacion de la especie. Y así como privándole de la savia puede convertirse la yema que debia dar madera en la que ha de dar la flor, tornen su desarrollo en hojas y madera. ¿Quié-

### FOLLETIN. 70

#### LA FLORIDA.

por Mery.

#### Conclusion.

Al concluir este monólogo, que tuvo cuidado de pronunciar sílaba á sílaba y con una lentitud afectada para ganar algunos minutos de las doce eternas horas que encerraban su porvenir, vio pasar el bonzo de la gran pagoda de Nagpou, que se apeaba de un elefante para arrodillarse delante del templo de Des-Avantara ó de las diez encarnaciones.

Este bonzo se llamaba Dhealy y habia dejado la rica capital del Bharat con su séquito de jemidars de ambos sexos para visitar la península de Bengala y vencer á los famosos jugadores de ajedrez del Indostán.

Arzeb se humilló delante del bonzo Dhealy y le dijo:

—Rayo de la séptima cabeza de Siva, tú que asistes á los consejos de Ulfá y desarmas con una palabra la cólera de la serpiente eterna, enséñame el secreto de pasar diez horas sin que me devore el fastidio.

—Me pides la liposna de una dis-

traccion? preguntó el bonzo con una condecoracion honorífica.

—Te la pido de rodillas, estrella de Nagpou, dijo Arzeb.

—Shegmadid, el glorioso arquitecto de los templos de Epora, que ha sido elevado al rango de los dioses y que recorre el firmamento azul sobre el carro del Suriah, ha aconsejado siempre á los bonzos que socorran á los desgraciados, dijo Dhealy. Voy á darte diez horas de voluptuosidad que envidiará la casta Sita: consiento en jugar contigo cinco partidas de ajedrez.

Arzeb abrió desmesuradamente los ojos, semejante al paciente que teme que el remedio sea peor que la enfermedad, y burboto algunas palabras ininteligibles, que el bonzo interpretó como una frase de agradecimiento profundo.

Arzeb era quizás el único sabio de este siglo de las letras que no conocia el juego del ajedrez; pero habia olvidado en su sueño de las malditas que la diosa Sarasuté, al concederle un suplemento de vida de un día, le concediera impientemente una ciencia universal aplicable á todo.

—Así es que solo ya colocado delante del tablero fué cuando sintió despertarse en él la inteligencia del jugador de ajedrez y la revelacion espontánea de sus mas altas combinaciones.

Un jemidar habia sacado el tablero del bonzo del estuche de laca suspen-

didó al cuello del elefante como una condecoracion honorífica.

Era un tablero maravilloso, que el mejor artista chino del Punjab habia construido en diez y siete años, prodigiando una obra maestra de marfil, nácar, perlas, ébano, etc.

El rey blanco era la imagen del monarca que dominaba entonces en Labore, llamado Guala-Sing, el leon-factor, designacion emblemática del valor y la bondad personificados en un solo hombre. El rey negro presentaba á todos los hitos del celeste imperio su venerado emperador, el magnífico Ko-Hi, monarca agricultor que descubrió los arbustos y tres flores por medio de un trabajo maravilloso.

Los diez y seis peones, de marfil y ébano, estaban encerados con un gusto esquisito, sus diminutos ojos brillaban como carbunclos; adelantaban un pie y ajustaban una flecha sobre un arco de filigrana de oro.

El bonzo Dhealy habia ganado este tablero en un desafío con el nieto del gran Kóron; estaba orgulloso de él, como lo está el templo de Nagpou de su puerta de bronce, obra maestra del escultor El-Manonni.

Ambos jugadores se sentaron sobre la arena, delante del bajo relieve que representaba á Iriarte, elefante predilecto de Indra.

Apenas movidas las primeras piezas conoció el bonzo que se las habia con uno de los mas temibles jugadores del Asia; pero no desesperó de vencerlo, y le propuso interesar alguna cantidad en el juego.

—Generalmente los jugadores que comprometen una parte de su fortuna en el juego cometen con frecuencia fallos increíbles y pierden por timidez.

—O si juego toda mi fortuna, dijo Arzeb sonriendo.

—¿Es poco ó mucho? preguntó el bonzo.

—Un campo de arroz, una habitacion en Tchima-Patum, y un kalamaran que hace los viajes de Taragambou, la ciudad de las onzas del mar del rey del Coromandel. Emesta caja de sandálos están mis titulos de propiedad provistos del sello de nuestro gran preboste.

—¿Cuidado, dijo el bonzo, que no reserves nada? Ten presente que si pierdes quedarás obligado á unir los buques al Tandigell para vivir, y que serás mas pobre que un beradje ó que un seguidor de arroz.

—Sobres, Nagpou, dijo Arzeb sonriendo, he pensado en todas las cosas.

—Pues, men, dijo el bonzo, yo juego contra tu fortuna algo aun mas precioso para tí. Escucha, arquitecto de los templos de Epora fué mondido por una serpiente en este mismo lugar; el mas

rese una prueba? Pues bien: córtese muy corto un pie cargado de esos pezoncillos que algunas flores tienen en el caliz, y aparecerán la mayor parte convertidas en ramas en vez de convertirse en frutos.

Si la tala se hace corta, es decir, si se quita mucha madera, continúan las raíces del árbol conduciendo la sávia como si tuvieran que alimentar todavía las partes cortadas. No pudiendo utilizarse por completo esta sávia, supuesto que ha disminuido el número de bocas que de ella vivían, resulta que se escapa á derecha é izquierda para producir nueva madera, ó bien que se pudre debajo de la corteza por falta de salidas. Esto es, sin embargo, en lo que ni siquiera piensan las tres cuartas partes de la gente que se ocupa de la poda. Cortan, chapodan á la ventura; y la falta procede de aquellos que no se dan la pena de vulgarizar las mas elementales nociones de arboricultura.

Decídes á los podadores que la cantidad de agua unida al abono es lo que constituye le cantidad de sávia. Así por consecuencia se produce mas en terrenos frescos que en los secos; mas en las cosechas conseguidas por medio del riego, que en las que no obtienen tal ventaja; mas en un clima nebuloso que en un clima seco; mas en un árbol injertado de fruta dulce de raíces chuponas, que en otro injertado de fruto áspero y de raíces sóbrias; entendiéndose siempre que nuestras prácticas con respecto á la corta deben modificarse segun la naturaleza de los patrones para injertar, y de los climas. Si no hay inconveniente en cortar algun tanto cortos los árboles ó las plantas de escaso vigor, lo hay y grave en verificarlo con los que lo tienen muy grande; pues si fácil es atajar el curso de un arroyo en que el agua corre mansamente, dominándola, esparramándola en pequeños regueros; es en cambio muy difícil domar un torrente.

Se concluirá.

ilustre de mis antepasados, que servia en el tiempo de Willakarma, acudió á los gritos del arquitecto, y machacando sobre una piedra siete hojas de today, árbol de beneficio, las aplicó á la herida mortal, y el arquitecto curó.

Cuando este fué Dios, se apareció á mi antepasado y le dijo:

—He recibido de Siva el poder de darte á ti y á tus descendientes cualquier gracia que me pidan una vez en su vida, sea para ellos, sea para los otros, aun cuando fuese la de trasportar á la llanura de Tchoultry la cascada vecina formada con una lágrima de la casta Siva. Pues bien, yo que avaro de ese favor nada he pedido aun al glorioso arquitecto, juego esa gracia contra tu fortuna.

—Aceptado, dijo Arzeb; continuemos.

A estas palabras el elefante liarte agitó su enorme cabeza, sacudió las orejas, balanceó magestuosamente su tromba de granito sobre la frente del bonzo y volvió á su eterna inmovilidad.

—Ya lo ves, dijo el bonzo, el arquitecto-Dios acaba de animar su obra por un instante para justificar mis palabras.

—Continuemos nuestra partida, dijo Arzeb, inclinandose: ¡rayo del Bherar! acepto la apuesta.

Los criados se habian retirado á alguna distancia por respeto: así es que

Seccion oficial.

—Las Gacetas del 8 y 9 no contienen disposicion alguna de interes.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—El Comercio de Alicante dice lo siguiente:

«En los pueblos de Tollos y Vall de Alcalá, hubo el domingo pasado una desecha tormenta que arrasó varios olivares, y á cuya consecuencia se ha perdido completamente la magnífica cosecha de este año. La misma tempestad dejará profundos recuerdos, particularmente en los habitantes del arrabal Roig. Sabida la situacion topográfica de sus edificios, lo mas sorprendente y verdaderamente admirable ha sido el desprendimiento de dos enormes rocas de granito, que cayendo desde una altura de mas de quince pies sobre dos habitaciones de espacio muy reducido, penetraron por el techo, estrellándose contra el pavimento sin causar lesión alguna á varias personas que descansaban en ellas á la sazón, de los trabajos del día. Una de estas rocas, cuyo peso no bajará de sesenta ó setenta quintales, ostenta en uno de sus flancos la señal de la chispa eléctrica que debió, al parecer, arrancarla de su asiento, pues en vista de su gran tamaño, y de la calidad de la piedra, se hace imposible el creer que pudiera ser desprendida ni arrastrada por ninguna corriente por mas poderosa que esta fuera.»

—La Guardia civil ha dado muerte en la dehesa de Murillo á tres de los toros del señor Carriquiri, destinados á las corridas que se han de celebrar en Zaragoza con motivo de las fiestas de la Virgen del Pilar. Los toros, segun dice el *Salubense*, separándose de la torada, acometieron á un carabinero y á un guarda-caminero, á quienes dejaron sin vida. El segundo, al ver el pe-

ninguna mirada humana pudo ver aquel combate sin igual, que no tuvo otros testigos que los dioses de la India.

Arzeb, por la gracia de Sursuteé se habia iniciado desde el primer golpe en los misterios del juego, y acalorada su cabeza por el sol de la India y por las combinaciones victoriosas que llenaban su cerebro, parecía que el tablero adquiria dimensiones colosales y que su espíritu infernal ó divino animaba todas aquellas figuras, dándoles la talla y las pasiones de los seres humanos que representaban.

En este ardiente delirio creia asistir á aquella batalla de Roma y Ravana inmortalizada por un poema que parece haber sido escrito por el sol con letras de perlas, entre la isla de Ceilan y el cabo de Coromandel, espléndido teatro de la guerra de los monstruos del Indostan.

El jugador de ajedrez se vió crecer hasta alcanzar la batalla de Aureng Zeb: luchó por un imperio, y empujaba con la punta del dedo un ejército de gigantes. Hizo estremecer la tierra con una espantosa lucha, y oyó oír los aplausos de los dioses de marmol, esculpidos en los bajos-relieves de los diez templos de Elora.

Habitado el bonzo á vencer á todos sus adversarios, y que habia dado ma-

ligro que le amenazaba, logró subirse á uno de los pies derechos del telégrafo, que el toro trató de derribar; y como si comprendiera que la persona no podia permanecer mucho tiempo en la posicion que se encontraba, aguardó la caída de su presa, que no se hizo esperar largo rato, pues fatigado el caminero después de extraordinarios esfuerzos por conservarse en aquella difícil y angustiosa situacion, se dejó caer al suelo y allí fué hecho padazos por la fiera.

—Las últimas correspondencias de Cuba traídas por el vapor *Ter* alcanzan al 12 de Setiembre último.

La tranquilidad pública continuaba inalterable. Desgraciadamente no puede decirse otro tanto respecto á la salud, puesto que la fiebre amarilla continuaba haciendo estragos en la fecha á que nos referimos.

—Las lluvias que cayeron en Cartagena y sus alrededores los dias 26 y 27 del pasado, fueron tan considerables que en el espacio de una legua el agua que habia con una elevacion de tres y media pulgadas, se calculaba en 709.568,519 pies cúbicos, ó sean 4,711.446,596 cuartillos, los cuales dan un peso aproximado de 115.616,310 quintales.

—En la Habana se trata de elevar un monumento á Colon, para cuyo objeto se iba á pedir el permiso competente á la autoridad superior.

—Las noticias recibidas de las Baleares, que alcanzan hasta el 4, nos dicen que aquellas islas disfrutaban del mejor orden. El 1.º fondeó en el puerto de Palma la escuadrilla sarda que ha recorrido muchos de nuestros puertos del Mediterráneo.

ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Londres 6. Las relaciones entre Francia y Portugal van tomando un

te hasta á su ilustre cofrade de la pagoda de Djagrenat, se estremecia de cólera y admiracion á cada una de sus derrotas, y poseído de un santo respeto, imaginaba á veces que su maravilloso adversario era el mismo Wischinon, transformado en jugador de dados por undécima vez.

Esta idea alargaba su amor propio y le impedia romperse la cabeza de desesperacion contra la pezuña de granito del elefante.

El sol desaparecia en el golfo de Bengala, y la vida de Arzeb se apagaba con el sol en el instante en que un mate decisivo le aseguraba la victoria.

Vencido el bonzo, hizo su plegaria á Siva, y el arquitecto-Dios descendió del cielo rodeado de una aureola azul y oro.

—Bonzo Dhealy, dijo el arquitecto, ¿qué favor tienes que pedir al Dios-Azul?

El bonzo interrogó á Arzeb, su vencedor, que le dijo:

—Pide por mí el favor de vivir cincuenta años mas en este pais de delicias.

—Concedido, repuso el arquitecto-Dios, Y subió á los cielos, volviendo á ocupar su puesto bajo las palmeras del jardin de Mandana.

Arzeb sintió al momento que la vida invadia todo su ser, que la sangre de sus venas se rejuvenecia y circulaba por

carácter alarmante. El *Dayly New*, dice que corre muy válida la voz de que el ministro francés en Lisboa ha pedido sus pasaportes. Sin embargo el mismo periódico cree que esta grave noticia necesita confirmacion.

Viena 7. La *Gaceta oficial* publica hoy la nueva ley para el servicio militar. El reclutamiento, dividido en tributario y preferente, fija en siete años el servicio para el primero, y en ocho para el segundo. Las personas nobles no están exentas del servicio.

Londres 6. El gobierno publica la comunicacion de lord Caning respondiendo á los ataques de lord Ellemborough, y justificando su conducta en la India.

Nuevos medios empleados alimentan la débil esperanza de ver compuesto el cable submarino.

Buenos Aires continua agitado, viendo disminuir su comercio y sus ciudades interiores atacadas por los indios.

En Montevideo se consolida la paz.

La cuestion del Paraguay es la que mas preocupa ahora al gabinete de Washington.

La paz de Tien-Tsing habia sido proclamada en Canton el 4 de agosto.

Turin 6. Se suceden las prisiones políticas en el ducado de Módena.

Berlin 6. Nuestro embajador en Bélgica ha muerto anoche en Baden.

Dice el *Publicista* que varios ministros han hecho dimision, pero que el príncipe no quiere modificar el gabinete hasta el establecimiento definitivo de la regencia.

El emperador Napoleon idea la reconciliacion de Inglaterra y Rusia.

Marsella 7. El Schah habia enviado varios correos llamando á Ferraul-Kan que se embarcó en Constantinopla para Persia.

Lord Strafford entregó al Sultan un autógrafo de la reina Victoria invitándole á acoger las comunicaciones particulares que le haga aquel.

Continuan en Bagdad las sublevaciones de tribus.

ellas con rapidez.

Humilóse, besó los pies de Dhealy y dirigió una plegaria de agradecimiento al arquitecto Siva.

—Mucho amas la existencia, le dijo el bonzo: ¿en qué invertiras ese medio siglo?

—Dormiré para vivir soñando, y me despertaré para jugar al ajedrez.

—Tienes razon, dijo el bonzo: creo que a vida solo nos ha sido dada para eso. El hombre fastidiado solo tiene necesidad de una cama y un tablero de ajedrez. Poca cosa es necesaria para distraernos de una manera laudable de los disgustos mortales que componen la desesperacion.

Sir Edward encontró en esta historia todos los consejos de la sabiduria indiana, tan vieja como el mundo: la vida se le apareció bajo diferente aspecto, y la aceptó generoso.

—¡Nizam! ¡Bravo Nizam! dijo: es forzoso resignarnos á vivir, no para dormir y jugar al ajedrez, sino con un objeto mas noble y digno de nosotros.

Y cuatro meses después entraba en Francia y salvaba la vida y el honor al padre de Loredan de Gessin!

Willy y Loredan se habian casado y establecido en la Florida.

El ejército de Omer-Baja carece de víveres.

Trieste 7. Parece que Inglaterra piensa indemnizar á los que sufrieron pérdida en el bombardeo de Ejeddad.

Se dice que lord Strafford solicita el alquiler de Perim por 100 años.

Londres 7. El *Morning-Post* escita á los gobiernos de Europa á coaligarse para imponer á los Estados-Unidos respecto á la neutralidad del Istmo de Panamá.

Paris 7. El 11 debe salir de Chalons el Emperador; dormirá en Reims, y al día siguiente llegará á Paris.

Roma 7. La princesa Catalina Hohenzollern ha entrado aquí en el convento de San Ambrosio, de monjas franciscas.

### Gacilla.

—**NUEVOS PRELADOS.**—En el Consistorio secreto celebrado por S. S. en 27 del pasado Setiembre, han sido preconizados varios RR. Obispos para diferentes Iglesias del extranjero. Para España lo han sido los siguientes.

La Iglesia Catedral de Orihuela para el R. D. Pedro Cubero Lopez de Padilla, presbítero de la Diócesis de Córdoba, predicador de S. M. la Reina Católica, Dean de la Catedral de Córdoba y Doctor en Teología.

La Iglesia Catedral de Canarias, en la Isla de este nombre, para el R. D. Joaquín Llucha, de la orden de Carmelitas Calzados, presbítero de la Diócesis de Vich, prior del hospital de Barcelona, examinador del clero, bachiller y profesor de Teología en el Seminario.

—**LANCR.**—Anteayer por la mañana fué herido un muchacho por una pedrada que le tiró otro en la Corredera. A consecuencia de esto se armó tal marimorena entre varias mujeres, que fué necesario enviar á los sordos.

—**NOMBRAMIENTOS.**—El Sr. D. Juan Antonio de la Corte, Director de este Instituto provincial y Catedrático de Lógica y Etica, ha sido trasladado con igual cargo al de S. Isidro de Madrid, conservando en propiedad la cátedra de Córdoba. El Vicepresidente del Consejo de esta provincia D. Antonio Quintana ha sido nombrado Director de este Instituto. Para la Vicepresidencia del Consejo se ha nombrado al Sr. D. Francisco de Paula Portocarrero. D. Antonio Lopez Zapata ha sido nombrado Consejero Provincial en reemplazo de D. Rafael Padilla, á quien se ha conferido la Vicepresidencia de la Comision de estadística.

—**EL SEÑOR DONATI.**—Las nubes nos impidieron anteanoche ver al cometa, que segun los inteligentes debia acercarnos y lucir mejor que los días anteriores su brillantéz. Quizá las nubes vendrian en nuestro socorro; porque si al bueno del cometa se le antoja enredarnos en su rabo.... ¡Ave Maria purisima!

—**EL DIOS VENDADO.**—El amor

está en boga en nuestra Capital, hoy mas que nunca. Jamás hemos visto tantos amantes como en estas noches, lo que quizás será debido á la influencia del cometa. Dificil es encontrar una sola calle donde no haya, desde las nueve hasta las once, ardientes peladores de pava. Calle hay donde son cuatro los amantes que, hierros por medio, cuentan sus profundas cuitas á las dueñas de sus corazones. Animense pues y que el santo vínculo ponga término á sus sufrimientos y padeceres. La estacion que ya se anuncia es poco á propósito para pasar largas horas de planton, por mas que, como dicen muchos autores, abrasen y quemén los ojos de nuestras paisanas.

—**MAS PROGRAMAS.**—Además de lo que ya hemos indicado, se publican en el Boletín oficial de esta provincia, respectivo al viernes último, los programas de las carreras profesionales de comercio, maestros de obras, aparejadores y agrimensores y maestros de primera enseñanza.

—**NUEVAS RELACIONES.**—Para que la Administracion principal de propiedades y derechos del Estado de esta provincia, pueda llenar con la exactitud y perentoriedad que se le exige, un importante servicio que por la superioridad se la ha confiado, ha prevenido el Sr. Gobernador á los Alcaldes de los pueblos de esta provincia y Administradores ó encargados de los establecimientos de Beneficencia é Instruccion pública, que presentaron relaciones de los bienes que corrian á su cargo en cumplimiento de la Ley é Instruccion de 1.º y 31 de Mayo de 1855, remitan á la espresada Administracion, sin escusa ni pretesto alguno, para el día 20 del mes actual precisamente, nuevas relaciones en que con toda precision, y bajo su mas estrecha responsabilidad aparezcan en pliegos separados uno por fincas rústicas, otro por urbanas y otro por censos, los pormenores correspondientes.

—**PICARILLO!**—Una vieja me dió un beso, contaba una vez Perico, yo era guapo y muy travieso y al mismo tiempo era un chico, y no me ofendi por eso. Despues de esto un mes pasó y en el carrillo besado un gran flemon me salió y tanto al fin se aumentó, que me puse endemoniado. Furioso empecé á jurar, y mi gusto aplaudireis, que si á mí me han de besar, han de ser, por el Pilar! las viejas de diez y seis.

—**SECCION MIERA.**—Ha sido admitida la designacion de la mina de carbon titulada *La Flor*, sita en el arroyo de las Almendras, término de Belméz.

—**ESTO VA CON ELLAS.**—Lectoras, vuestra atencion prestad, si así os acomoda, á lo que dice en la *Moda* Aurora Lopez Mirón.

Dice así: «Tiempo es ya, queridas lectoras, de hacer nuestros preparativos de invierno: las amarillas hojas que el viento desprende de su tallo y tapizan el paseo, nos recuerdan sin querer las alfombras de los salones donde pronto ya nos llamarán los bailes y los festines. Que no nos coja la temporada desprevenidas,

Ya los almacenes ostentan su rico y variado surtido.

Entre los cristales del uno, os llamará la atencion un corte de vestido de anaeritos blancos y negros, con quilles escoceses: este se llama *Castellana*.

En el otro, la *Czarina*, vestido de doble falda, que merece mencion especial. La primera falda es de glassé de color de malva, liso: la segunda blanco y malva. Los quilles se componen de caprichosos dibujos brochados, blanco y plata, de tan escésiva delicadeza, que se las tendria por caidas de encaje, flotando entre los pliegues de la falda.

Uno muy parecido, sino que los colores eran blanco y rosa, vestia no ha muchas noches una de nuestras reinas de la moda, en el teatro de la Zarzuela, favorecido por la sociedad mas distinguida de la corte en el principio de la temporada cómica.

La misma riqueza de dibujo se observaba en todas las telas para vestidos, especialmente en las de seis paños, llamadas así por sus disposiciones, que en lugar de adornar solo los lados en forma de costadillos, como que vienen en todos los anchos, se repiten todo al rededor de la falda.

Hasta ahora apenas hay variacion en la hechura de los vestidos: la variedad está solo en los adornos.

El uso de los de pedrerias va volviendo en favor y se concibe muy bien porque es complementé indispensable de la riqueza de las telas.

Hablando de todo ocupémonos de trajes mas sencillos.

Como vestido á propósito para señorita muy jóven, citaremos uno, á la colegiala, de glassé verde, con cuadros menudos, guarnecido de puntilla de blonda negra. El cuerpo es alto y cerrado, el talle redondo, el cinturón con hebilla. La pelerina baja casi hasta la cintura, tanto por delante como por detrás, vá cortada al hilo, con una costura en el hombro de alto á bajo. Aunque de forma redonda, queda un poco levantada de ambos lados, descansando en el brazo, sobre la la sangria. La manga ancha en todo su largo, vá fruncida en un puño, que se cubre con otro liso blanco de la mauga interior.

La falda está pegada á pliegues gruesos. La delantera del cuerpo, falda y pelerina, así como la manga, por su parte exterior, van cerradas con botones puestos en unas ondas á picos y guarnecidas de puntilla. El cuello es de chaconá liso. El peinado de este traje, que como se supone es para casa, se compone de bandós huecos, y levantados, con sus bucles á los lados: una cofia blanca de encaje, á lo Luis XV, muy echado atrás, completa sus adornos.

Para traje de calle de la estacion uno de glassé, color de pensamiento. El vestido completamente liso, con una tira de terciopelo de Escocia negro, de 18 centímetros en el bajo de la falda. El sobretodo tambien es muy sencillo: el pecho vá cerrado con corchetes, y su falda abierta por delante lleva en su bajo otra tira de terciopelo de 15 centímetros. Otra de 12 guarnece la manga, que casi lisa de arriba vá en-

sanchando por delante redondeada y de bastante amplitud en su bajo: por detrás cae recta. Un cuellecito de muselina bordada guarnecido de encaje y mangas correspondientes, completan este traje. El sombrero es de paja belga, ribeteado de terciopelo negro, y con adornos de cinta verde, cuyos cabos van guarnecidos de un flequillo: debajo del ala se coloca bastante alto un lazo de cinta verde, entre los rizados del bandó: al otro lado un ramo de flores. Encima del ala lleva por todo adorno dos cintas verdes que se cruzan formando un lazo encima de la cabeza, y cuyos cabos caen uno por cada lado.

### REMITIDO.

Se nos ruega la insercion de la siguiente carta que se ha circulado á los electores del partido moderado de esta Capital, y se nos encarga por los Sres. que la firman hagamos presente á los que por un olvido involuntario no la hayan recibido se tengan por citados á la reunion que en la misma se indica. Dice así:

Deseando que el partido moderado de la Capital resuelva lo que crea conveniente para la próxima eleccion de Diputados á Cortes por este distrito, los que suscribimos, de acuerdo con otros amigos políticos, y obtenido ya el permiso de la Autoridad Superior, tenemos el honor de rogar á V. se sirva concurrir el martes 12 del corriente á las cuatro de la tarde al Salon de las Escuelas de la Compañia.

Somos de V. con la mayor consideracion s. s. q. b. s. m. —*El Conde de Zamora de Riofrio*. —*C. Rafael Cabrera*. —*Juan R. Molenes*. —*El Conde de Hornachuelos*. —*Ignacio Garcia Lovera*. —*Ildefonso J. de Ariza*. —*Rafael Marchal*. —*El Baron de Fuente de Quinto*. —*Antonio de Ariza*. —*El Marqués de Cabrana*.

### Boletín religioso.

Hoy. *Ntra. Sra. del Pilar de Zaragoza*

Es tradicion de la iglesia de España que la Sma. Virgen, antes de su gloriosa Asuncion, se apareció sobre una columna al apóstol Santiago estando en Zaragoza, alentándole á propagar la fé en un pais que le seria muy alecto, y en el que jamas se extinguiria. Este es el origen de la festividad del día.

Hoy reza la Iglesia de la misma festividad, con rito doble y color blanco.

—**JUBILEO CIRCULAR.**—En la iglesia de Jesus Nazareno.

—Último día de novena de S. Francisco en su iglesia á las oraciones.

—Cuarto día de novena de Ntra. Sra. del Rosario en la iglesia parroquial de la Ajerquia, á las oraciones.

—Los asociados á la Corte de Maria visitan hoy la imagen de Ntra. Sra. del Pilar, en Jesus Nazareno.

—**CULTOS PARA HOY.**—*Rosario por la noche*. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Beten y Pastores en el Acazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro, y Corona en los Dores.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

CÓRDOBA.—1858.  
Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Peña, Editor.

